

Santander, un mes... 8 rs.  
 trimestre... 21 »  
 Provincias, 3 meses... 22 »  
 Ultramar 6 meses... 104 »  
 Extranjero, 6 meses... 104 »  
 Numeros sueltos, 2 cuartos.

# LA VOZ MONTAÑESA

San Francisco, 30, principal  
 Se admiten anuncios y comu-  
 nicados a precios conven-  
 cionales.  
 La correspondencia dirijase  
 al Director.

Diario político, de noticias y comercial.

TERCERA EPOCA.—AÑO VI.

Santander.—Miércoles 27 de Marzo de 1878.

NÚM. 1026

## Ecos políticos.

No es cierto, como han propalado por ah los periódicos, y nosotros hemos repetido, bajo la fé de su palabra, que se hallen cerradas en Barcelona 119 fábricas algodoneras y estén sin trabajo más de 4.000 obreros. Tampoco es cierto que suceda lo mismo en Zaragoza, Almería, Béjar, Valladolid, etc., etc. Carece también de exactitud que hayan tenido que emigrar á Argel miles de braceros por falta de trabajo. Ha sido una invencion de algun desocupado la de decir que el gobierno se ha visto obligado á embargar en varias provincias millares de fincas para cobrar las contribuciones. No es cierto que la miseria sea general en todo el país. Han faltado á la verdad los que han dicho que en Santander se hallan desocupados algunos cientos de cargadores de buques por la paralización mercantil que se observa. No tiene tampoco visos de fundamento la exposicion dirigida al gobernador por los oficiales de obra prima, que carecen de jornal.

Nada de esto es verdad, á juzgar por lo que dice *El Tiempo* en un artículo que publica titulado *La seguridad individual*.

Hé aquí uno de sus más sabrosos párrafos:

«Cuando el país disfruta los beneficios de una paz fecunda y de un orden perfecto, que ni la más insignificante conmocion, ni el más ligero motin ha perturbado en el trascurso de más de tres años, las oposiciones que, impacientes ó sistemáticas, no hallan medio de extravaiar la opinion, ni pretexto para suscitar alarmas, ó se encierran en el silencio, ó pintan con los más caprichosos colores la verdadera situacion del país, que está prevenido contra sus argucias y acoge con desdenosa y elocuente sonrisa sus repetidas mistificaciones.»

Ya lo saben ustedes. Todo lo que acerca de la mala situacion del país se propala, es invencion de las oposiciones.

Disfrutamos de una paz envidiable, de un orden perfecto y de una prosperidad inmensa.

¿Si querrá el *Tiempo* hacer comulgar á los españoles con ruedas de molino?

Dice nuestro estimado compañero *El Cardener* de Manresa:

«En esta ciudad, al igual que en el resto de España, la crisis se deja sentir de una manera notable. Pasan de ocho las fábricas que están paradas.»

¿Quién se atreverá á negar que en tiempos de los conservadores todo es riqueza y felicidad?

¿Quién? Las oposiciones, que ó se encierran en el silencio ó pintan con los más caprichosos colores la verdadera situacion del país, que en opinion del *Tiempo* es una Jauja.

Dice un periódico que el juez que instruye causa por el hallazgo de un preparado explosible en la puerta de la habitacion del capitán general de Madrid, nombró para que determinasen la materia que contenia el petardo profesores peritos, quienes, despues de verificado el análisis, han pedido que se les asocien otros dos facultativos, por no resolverse á dar por sí solos dictámen respecto á la consulta que se les habia encomendado.

¿Tan desconocida ó tan difícil es de analizar la materia de que se componia el petardo que no han podido dar dictámen los profesores nombrados sin someterlo antes á la consulta de otros colegas?

Pues una de dos. O contenia el petardo alguna materia de más terribles efectos aun que la dinamita y la nitro-glicerina que son los fulminantes más destructores que se han descubierto hasta la fecha ó lo que tanto preocupa á los químicos á quienes se ha confiado el análisis, no es otra cosa que crema de pasteles ó masa de hacer *buñuelos*.

Al fin y al cabo resultará un petardo como otro cualquiera.

En el correo de ayer hemos recibido muy pocos periódicos de Madrid.

Tampoco ha venido ninguna de las cartas de nuestros corresponsales.

Atribuimos estas faltas á los dos dias de fiesta que han trascurrido.

La estudiantina española ha dirigido un comunicado á varios periódicos contestando á las acusaciones de que ha sido objeto por su conducta en Paris.

Sentimos mucho que las largas dimensiones del mismo nos impidan reproducirle en LA VOZ MONTAÑESA como cumple á nuestro espíritu de recta imparcialidad y hasta hubiéramos tenido una gran satisfaccion en que los firmantes del comunicado hubieran convencido á todo el mundo, incluso á nosotros mismos, de que su proceder en la capital de Francia no habia sido merecedor de reproches.

Desgraciadamente no es así por lo que á nosotros toca.

Respecto á la primera acusacion de que tra-

tan de sincerarse, nada diremos nosotros, puesto que hemos creído siempre que en su mayoría eran estudiantes los individuos que formaron parte de la estudiantina española. Si no lo hubiéramos creído así, no nos hubiéramos considerado con derecho para reprobar la conducta que observaron con los ilustres profesores de la Universidad central residentes en la ciudad del Sena.

De otras censuras procuran tambien descartarse los individuos de la famosa estudiantina y aunque no tan victoriosamente como fuera de desear, desvanecen ó refutan algunos de los cargos que se les han hecho.

Pero ¿cómo explican su imperdonable omision de salud al eminente catedrático de la Universidad central?

Dicen que no lo hicieron porque se hallaban en un país desconocido y eran guiados solo por las continuas invitaciones que se les hacian.

En Valladolid manifestaron que no habian saludado á Salmeron porque ignoraban que residiera en la capital de la vecina republica.

¿No acusa esta misma contradiccion la intencionada falta que se les atribuye?

Y qué, si ellos hubieran tenido interes en dar un testimonio de consideracion y respeto á aquel ilustre profesor ¿hubieran faltado estudiantes franceses ó algun compatriota que les hubiera conducido á su morada?

«Si omitimos nuestro saludo al distinguido profesor indicado, dicen, no se nos culpe á nosotros, culpese á esos mismos españoles (y entre ellos al corresponsal de *El Globo*) que se nos unieron y ni aun nos iniciaron en este acto; en nosotros estaba el enmudecar, pues creiamos que cuando nada nos indicaban, cuestiones políticas pudieran prohibirlo.»

¿Puede darse defensa más débil que la que encierran las anteriores líneas?

¿Cómo! ¿Era preciso que para saludar sesenta y cuatro estudiantes á un profesor ilustre en un país extranjero partiera la iniciativa de personas extrañas al cuerpo escolar?

Y aun dado caso de que creyeran los estudiantes que cuando nada les indicaban seria por que pudieran prohibir aquel acto cuestiones políticas, argumento que no deja de tener gracia, ¿no se les ocurrió á ninguno de los sesenta y cuatro la idea de satisfacer su curiosidad, tan á poca costa, que solo lo podian conseguir con una simple pregunta?

Entiéndase bien: «creiamos que cuando nada nos indicaban, cuestiones políticas pudieran prohibirlo.»

Luego ellos, segun se desprende de estas palabras, pensaron en Salmeron; pero esperaban á que se lo indicasen sus acompañantes.

Luego la omision del saludo fué intencional.

Luego son justas y merecidas las censuras que la prensa liberal les ha dirigido.

Su visita á D. Carlos la explican de esta manera:

«Si D. Carlos gustó oírnos en una invitacion de la Excmo. Sra. de Campomanes, lo haria como simple particular, pues no era de nuestra incumbencia examinar los personajes políticos que escuchaban en los salones donde éramos invitados.»

A un amigo nuestro se le ha ocurrido el siguiente comentario que no tiene vuelta de hoja:

«El que entra en una catedral, ya sabe que no va á encontrar bailarinas, sino sacristanes y canónigos!»

El que entra en el palacio de Campomanes ya sabe que no va á encontrar á Salmeron y á Ruiz Zorrilla, sino al niño Terso ó algun personaje por el estilo.

Para concluir: débiles son y contraproducentes por añadidura, los razonamientos que exponen los estudiantes aludidos para explicar su conducta durante el tiempo de su residencia en Paris.

Hay faltas que por más vueltas que se les dé no pueden explicarse satisfactoriamente, porque todo contribuye á neutralizar los efectos de la defensa.

Una estudiantina que no va á visitar á un profesor de la misma Universidad, de que procede, porque no la guian los que la acompañan!

Una estudiantina, que guiada por los que la acompañan, recorre todos los salones aristocráticos de Paris, en uno de los cuales se encuentra por casualidad S. M. tersa.

¡Agradecerán mucho los estudiantes franceses, que eran los que acompañaban á la estudiantina española, que esta les culpe á ellos, por cuyas venas corre la sangre de los primeros regeneradores del mundo, de que su alegre excursion á las orillas del Sena se haya significado tan reaccionariamente!

¡Y hasta en las visitas á los periódicos!

¡También es casualidad que solo les hayan

que prometimiento hecho á mi bienhechor.

—Este es el caso, D. Beltran, añadió Rivera poniéndose en pié frente á frente de su huésped, vos sois el caballero fermentado, harto lo sabeis, y por ende vengo de vueñas tierras á provocaros á singular batalla hasta rendir uno la vida, cuando los dos no quedemos en el campo. Haced ahora lo que sabeis os cumple, puesto que yo respondo como debo á lo hidalgo de mi sangre.

Concluidas estas razones, volvió D. Pedro á sentarse con la mayor calma, mientras su contrario daba rienda suelta á su cólera, reprimida largo rato por la prudencia y lo solemne de las circunstancias.

—¡Hoiá, gente de mi castillo de cualquier clase y condicion que sea, gritaba D. Beltran con voz ahogada por el enojo, venid, pues, á ver cómo recibo al retador que se me ha entrado por las puertas! Aprontadle luego las mejores armas de mi arnés, si por acaso las necesita, que yo con la jacerina y cota, espada y lanza de dos hierros, sobrado tengo para castigar su audacia. Adérécese para el combate la plaza de armas de la fortaleza, donde mañana á las primeras horas he de manifestar la pu-

concubinario, afrenta de nuestra ley; que por el nombre que tengo ofrezco hacerle confesar sus torpes hechos y arrancar de sus brazos la dueña á quien robó el candor de la inocencia.

—¡Vanos deseos! es poderoso y se burlará de tu pretension.

—Hablas de lo que no es cierto, musulman. Has de saber que allá en Castilla solo el rey puede librarse de acudir al emplazamiento, por causa justa, hecho con arreglo á lo prescrito en la orden de caballería, y si hubiese alguno que tal hiciera, no habria infanzon que contra él no se volviese, ni pechero que le pagase feudo, ni vasallo que le prestase obediencia.

—Y si triunfas, ¿volveré á disfrutar el consuelo de recobrar á Zoraida?

A tu lado vendrá dentro de poco, si salgo de la lid con vida.

—Allah bendiga tus armas, campeón de la justicia.

—Hago voto solemne de no darme por suelto de la servidumbre hasta cumplir lo prometido.

El moro desapareció con esto, y yo al dia siguiente emprendí el camino de Madrid, donde preparé lo necesario para desempeñar el so-

—Nunca mentí, sarraceno; el juramento no añade fuerza á las palabras de un caballero cristiano.

—El hombre usa de la falsia en todas condiciones, y por mi mala estrella he conocido alguno de los tuyos que, blasonando de noble, practica las malas artes de un malvado.

—Seria un malisn, digno de que se le azota con las riendas de su caballo despues de rotas sus espuelas, por mano del verdugo, sobre un estercolero.

—La noble cólera que te agita prueba lo recto de tu pensamiento. Vuelve al lado de tu madre; disfrutad entrambos la ventura que hace tiempo me fue robada, y cuando pasados los primeros trasportes del corazon tengais espacio para recordar á este afligido viejo, díla que por consideracion á su pena te dió la libertad un amo que se hallaba en el mismo desamparo que la atormentaba.

Admirado de lo que oia, no pude menos de exclamar:

—El Dios de la verdad ilumine vuestro espíritu para conocerle y darle gracias por los sentimientos piadosos de que le sois deudor.

—Tus compañeros, contestó el viejo, roba-

llamado las redacciones del *Figaro* y del *Gauleois*!

Para concluir y sea nuestra última palabra acerca de este asunto:

¿Qué indica el telegrama que la estudiantina española dirigió á la corte desde Valladolid?

Que el protector de la estudiantina española ha sido el conde de Toreno.

¡Pues con esto está dicho todo! ¿A qué andar con más explicaciones?

### Noticias.

Un periódico de Barcelona publica el siguiente telegrama:

«París 18.—Hoy se han reunido en un banquete solemne el obispo y el coadjutor de Burdeos, tres regidores del ayuntamiento de París, cuatro magistrados de los tribunales de apelación y casación, seis ingenieros del gobierno francés, dos miembros del Instituto y de la Academia de Ciencias.

El objeto era probar las carnes de reses y aves conservadas durante cuarenta días en viajes por Europa por medio de un procedimiento notabilísimo de los ingenieros españoles Rodríguez Trio y Rodrigo.

Los resultados son admirables.

Las viandas están frescas y sangrientas, como acabadas de salir del matadero.

Esta experiencia es decisiva, y en su vista queda organizada la sociedad explotadora con 400 millones de reales de capital efectivo.

Considérese este hecho, ya comprobado, como un acontecimiento europeo destinado á cambiar la faz de la alimentación pública.—M.»

Hemos tenido el gusto de ver el Album de la nueva obra que con el título de *España Geográfica Histórica ilustrada* se ha empezado á publicar con extraordinario éxito.

Comprende la descripción geográfica é histórica de nuestras provincias y posesiones ultramarinas y mapas de cada una de ellas hechos al cromó con cuantas estampaciones son necesarias para representar en sus verdaderos colores los monumentos, vistas, escudos de armas, banderas, tipos y trages de cada provincia.

Es una publicación que honra mucho el arte tipográfico español y alcanzará á no dudarlo una brillantísima acogida por lo útil y lo agradable que encierra.

La empresa ofrece para cuando se termine la obra una magnífica portada al cromó y una lámina con los retratos de las personas á quienes se dedica.

El precio de cada entrega es el de 12 reales. Representa en Santander la indicada obra el activo corresponsal D. Francisco Lluch, que vive calle de Cisneros, 29, 2.º

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar de la nueva obra, que con el título de *El Buey suelto* acaba de publicar el distinguido escritor santanderino D. José de Pereda.

Sabida es la merecida reputación de que goza como escritor de costumbres el señor Pereda y el alto renombre que ha alcanzado en el mundo literario sus *Escenas Montañesas* sus *Tipos Trashumantes* y todas las demás obras debidas á su correcta y elegante pluma. *El Buey suelto*, á lo que nos ha parecido.

pues aun no hemos hecho más que ojear el volumen, proponiéndonos ser mas estensos cuando le conozcamos mejor, es una obra que abunda en situaciones, de esas de que tanto partido sabe sacar el señor Pereda y está escrita con la intencion, el gracejo y el lenguaje castizo con que acostumbra á escribir el reputado autor de *Las Escenas Montañesas*.

Oportunamente emitiremos nuestro juicio respecto á las demás condiciones de la obra de que nos ocupamos.

Durante toda la tarde de ayer circularon rumores por esta capital acerca de un suceso, que se suponía ocurrido al tran correo de Madrid, poco antes de llegar á la estación de Quintanilla.

Hemos tratado de comprobar el hecho y no hemos podido averiguar con exactitud si eran ó no exactos aquellos rumores.

Dice *El Globo*:

«La comision de navieros españoles, acompañada del Sr. Balaguer, conferenció ayer con el presidente del Consejo de ministros, que les dió seguridades de atender á las justas reclamaciones en pro de nuestra marina mercante.

Para ocuparse del asunto se reunirán hoy en el Congreso los diputados y senadores de las provincias marítimas españolas.

Mucho celebraremos que la resolucio sea favorable á lo que exigen las necesidades de la marina.

Hemos oido desear tambien que los navieros santanderinos han dirigido una carta de adhesion á la comision que gestiona en Madrid cerca del gobierno.

Dice nuestro estimado colega *El Aviso*, que por conducto del señor Gobernador se ha remitido ya al ministerio de Fomento la solicitud de esta corporacion municipal pidiendo la próroga de seis meses al plazo para empezar las obras señalado por la real orden de concesion de aguas para el abastecimiento de esta ciudad.

Mucho sentimos que haya habido necesidad de pedir próroga para un asunto de tantísima urgencia, como es el de la traida de aguas, pero creemos que en los seis meses de plazo que ya sin nuevas dilaciones veamos dar principio á las obras que tantos beneficios han de reportar á esta poblacion.

Dice *El Bien público* que está llamando la atencion de los habitantes de la partida de Bitam, un caso que prueba la facilidad con que en determinadas circunstancias pueden conservarse los cadáveres. Al practicar el sepulturero del cementerio rural de dicho partido la monda para abrir nuevas fosas, observó hacia el cadáver de una jóven que habia sido enterrada once años atrás, tan perfectamente conservada y con tal frescura en sus carnes, que parecia recién muerta. Dicho sepulturero se apresuró á ponerlo en conocimiento de la familia de la difunta, la cual, sumamente conmovida, pensó desde entonces en cambiarle la ropa, que se habia consumido por la influencia de las aguas fluviales, y el ataud tambien podrido, y practicar la exhumacion para trasladarle á un nicho donde piensan podrá conservarse largo tiempo. Estos últimos dias se ha sacado de la hoya el cadáver de la jóven para ser

de nuevo amortajada y para celebrar unas honras fúnebres de cuerpo presente, colocándole en un nicho del propio cementerio.

El catedrático de retórica del instituto de segunda enseñanza de esta capital, D. Víctor Ozcariz, ha permutado con el de igual asignatura del de Huelva, D. Francisco de Asis y Milla.

Sentimos vivamente la ausencia de nuestro ilustrado amigo el Sr. Ozcariz, al que deseamos en su nueva residencia todo género de prosperidades.

Los periódicos llegados ayer hablan de un secuestro verificado en las calles de Madrid.

Segun los detalles que se conocian á última hora, parece que en la calle del Conde-Duque jugaban dos niños, y una señora se acercó á ellos, llevándose los á poco, sin que se conozcan los medios de engaño que pudiera emplear.

De 4.000 operarios de zapatería que existen en Barcelona, solo 500 tienen trabajo.

Leemos en *El Correo de Barcelona*, correspondiente al sábado:

«Hablábase ayer de un hecho misterioso ocurrido en Gracia entre dos y tres de la penúltima madrugada. Decláse que dos guardas de consumo habian sido desarmados por un grupo de nueve ó diez personas, y que este hecho habia alarmado á una gran parte de la poblacion y motivado la reunion de las autoridades. Algunas fuerzas salieron en persecucion del grupo, sin que hallaran huellas del mismo, suponiéndose que se disolvió despues de su hazaña nocturna.»

Un amigo nuestro, que se halla hospedado en el «Hotel de los Americanos, calle del general Espartaco, número 7, nos ruega llamemos la atencion del señor alcalde, sobre el estado de suciedad en que se encuentra el sitio comprendido entre dicha fonda y el depósito de maderas del Sr. Quintana, que se ha hecho ya vertedero público por el infinito número de personas que lo frecuentan con intenciones hostiles.

Como esto dá mala idea de nuestra policía urbana á los forasteros que vienen á hospedarse en el indicado hotel, no seria malo que la autoridad local dispusiera colocar en aquel sitio uno de esos carteles que dicen: *Se prohíbe verter, etc., bajo la multa de tanto*:

Esperamos que el señor alcalde, que tanto se interesa por el aseo de la poblacion, en lo cual hace perfectísimamente, escuchará nuestra súplica.

Ayer han sido curados en la casa de socorro: Un hombre que estando trabajando en el vapor *Nuevo Ponce*, le cogió el brazo izquierdo una máquina, produciéndole una herida, y una jóven que sufrió una cortada en un dedo de la mano izquierda.

Segun noticias de Viena, la fiebre tifoidea hace estragos en el ejército ruso que se halla en Turquía y produce más víctimas que la guerra.

Muchos generales y gran número de oficiales superiores han sido violentamente atacados por la epidemia. La mortalidad en los hospitales aumenta de dia en dia y algunos médicos han sido arrebatados por la enfermedad.

El resultado de las operaciones de la quinta hasta ayer en la diputacion provincial, es el que sigue:

Ingresados en caja definitivamente.....	345
Idem en idem condicionalmente.....	74
Idem en idem con recurso pendiente.....	16
Redimidos.....	67
Ingresados en otras provincias.....	17
Voluntarios del ejército.....	5
Idem de la armada.....	7
Academias Militares.....	21
Total.....	537

Han sido puostos en libertad los diez y ocho marineros detenidos en la cárcel de Almería, á consecuencia del alboroto delante de la casa del comandante de marina, por haberse negado dicha autoridad á acceder á la peticion de aquellos de pescar el *bou* á menor distancia de doce millas, marcada en las ordenanzas.

Tambien parece que se han comunicado las ordenes para que sean devueltas las barcas que fueron capturadas por el cañonero *Salamanca*.

### Variedades.

#### HIGIENE DE LA INFANCIA.

Continuando la obligacion que nos hemos impuesto, en extremo agradable, si conseguimos llamar la atencion de las madres hácia la higiene del niño, único objeto que nuestra intencion guia, tócanos hoy hablar, aunque sumariamente, de las nodrizas mercenarias y del desarrollo que el hombre debe adquirir en el primer período de la vida. General es, cuando la primera de estas cuestiones se trata, enumerar las condiciones que una nodriza debe reunir, creyendo así facilitar á las madres la eleccion de lo que acerca de su hijo ha de sustituirle; sin censurar nosotros este modo de proceder, no le seguiremos por no estar conforme al modo que de ver tenemos en un asunto demasiado importante, para no encontrar causas bastantes á justificar la incuria que de él se hace, tanto de parte de las familias, como de las autoridades.

Un niño necesita, por la imposibilidad que su madre tiene de lactarlo, fomentar la industria que de la leche que sus pechos segregan hacen ciertas mujeres, en detrimento la inmensa mayoría de las veces de sus propios hijos y la familia de este niño no tiene en cuenta de ordinario la calidad del género que compra, solo atiende al precio de la mercancia, poniendo tal vez más esmero cuando de comprarle un adorno se trata, que cuando de la naturaleza de su alimentacion ha de decidirse; verdad que, y en esto creemos hacer justicia, esta conducta es siempre hija de la buena fé ó de la ignorancia, que á tales actos preside. Las autoridades por su parte, celosas cual es su deber de los intereses materiales de sus administrados, han creado registros para todo género de sirvientes menos para las nodrizas, quienes, que nosotros sepamos, no tienen uno especial, quizá por ser el más útil y necesario; pero esto será obra del tiempo, y nosotros no adelantariamos gran cosa insistiendo en ello; dejémoslo, pues, aparte, y concretémos á dar nuestra opinion á las lectoras de *LA VOZ MONTAÑESA*, que la escucharán, esperamos, con más atencion.

Poco frecuente es, por desgracia, en la elec-

ron á mi corazon la esperanza que le animaba; sentí rugir la tempestad dentro del alma amenazando el huracan de la venganza sofocar todo impulso benéfico: entonces el Señor te condujo á mi lado y quiso probar la fé de su siervo.

En el silencio de la noche escuché á manera de un soplo misterioso, susurrar cerca del oido:

—No deseches la ocasion de corresponder á un agravio con un acto de caridad; tienes una hija convertida en ludibrio de los cristianos; hé aquí que yo te entrego el primogénito de una viuda de tus enemigos.

Sea bien venido á mis umbrales, respondí; grandes son vuestros juicios, Señor; ante ellos toda la sabiduría del hombre es necedad y orgullo; ese jóven tornará en breve sin rescate á la casa de sus padres, y al saberlo dirán los incircuncisos:—No hay otro Dios que el Dios de Mahomet.

Aprendamos con esto á reverenciar al único Autor de lo creado, dejando lo demás entre sus manos.

—Pero habeis dicho que una hija vuestra ha sido mancillada por los de mi bando, y si

es cierto estoy obligado á castigar semejante baldon.

—Escucha y juzgarás. Poco antes de penetrar Alfonso en el reino de Murcia lo hicieron algunos adelantados de la frontera cuando menos podiamos esperar: entre los más determinados se hallaba un poderoso castellano que llegó propagando la desolacion hasta una de mis posesiones. Este fué el que se apoderó de mi desventurada hija, dando muerte á los esclavos que la guardaban. Apenas supe la desgracia propuse al rapaz caballero un cuantioso rescate por la libertad de Zoraida, que tal es el nombre de la perdida joya que lloraré para siempre; el cielo la dotó de singular hermosura, y esta fué la causa de su infortunio. Su dueño se negó á todo convenio; hasta me ofrecí á entregarle mi persona y bienes en cambio de su cautiva, con la que hoy huelga ocioso en tierra de Castilla, convertida en liviana compañera suya, la en otro tiempo recatada doncella que yo guardaba al par que las niñas de mis ojos.

—Por la santa virgen del Atochar, interrumpí al llegar aquí santiguándome á toda prisa, que me digais quien es ese malandrín

zanja de mi brazo. Quiero tambien que se cite como testigo á los infanzones de la comarca, así como á los monjes del vecino monasterio para que vengan á prestar su ayuda al ánima que ha de comparecer á dar cuenta de sus hechos y rezar despues el oficio en descargo del difunto por quien se han de celebrar funerales en la capilla del panteon. ¿Oís? ¡vive Dios! ¿Qué haceis parados habiendo escuchado mi voluntad? Ea, pronto, cada cual á desempeñar su cargo, porque de no empezará la fiesta con algunos ahorcados en las almenas para ejemplo de sándios holgazanes.

Aun sin esta recomendacion se hubiera cumplido la voluntad del colérico señor; que seguro del celo de sus encargados volvió á quedar tranquilo hasta el punto de proponer á su adversario una partida de tablas, en cuyo entremetimiento oyeron la hora de la queda, que les hizo retirarse á sus respectivos dormitorios.

Bien de mañana estaba preparado el campo; los jueces en sus puestos, los atabales y añafilés esperando la orden de hacer señal para

cion de una nodriza, averiguar las condiciones físicas que ésta reúne, y sin embargo es lo que debiera hacer toda madre cuidadosa de la salud de sus hijos, como único medio de conseguir que éstos tengan una alimentacion apropiada y de evitar esos dolorosos espectáculos, excesivamente frecuentes, de enfermedades transmitidas por la nodriza y de las que el niño no sé a ella encomendado puede sufrir las tristes consecuencias durante toda la vida. El médico es la persona directamente llamada a resolver esta difícil cuestion y podrá, por medio de los análisis químico y microscópico de la leche, por un atento examen de la constitucion y estado de salud de la nodriza, iluminados con sus consejos, más dignos de tenerse en cuenta que todo otro género de consideraciones que la familia pudiera hacerse.

A la familia solo corresponde dar preferencia, en igualdad de circunstancias, a aquella nodriza que por haber criado anteriormente cuenta con la experiencia necesaria para no cometer esas pequeñas torpezas, frecuentes en la que por primera vez lo hace, cuando no tiene a su lado una persona inteligente que la aconseje. Corresponde tambien a la familia averiguar la edad de la leche, procurando que no baje de algunas semanas ni exceda de seis meses, porque sufriendo esta, según los numerosos análisis de Parmentier y Deyenot, modificaciones en relacion con el tiempo desde el parto transcurrido, no sería conveniente a un niño recién nacido si traspasara los límites señalados. Análisis de Becquiel, de otra parte, demuestran que igualmente influye en la composicion de la leche la edad de la nodriza, y que esta debe tener de 25 á 35 años, si aquella ha de reunir las condiciones más ventajosas.

Si con estos antecedentes coincide una informacion favorable del médico, podeis dar por terminada la eleccion en la que la madre, es cierto, tiene un papel muy restringido con el que no siempre se conforma; pero quedándole, en cambio, tiempo y circunstancias suficientes a satisfacer su natural orgullo materno si, como tiene derecho á exigir, la nodriza ha de cumplir su deber. Una madre, en efecto, podrá ignorar la manera de criar su hijo, pero el amor filial es bastante á imponerla en los principales secretos de la lactancia; á la nodriza mercenaria, no es el amor filial el que la guía; el único objeto que la impulsa es la idea del lucro, y para conseguirlo no perdonará medios; ya serán sus propias indisposiciones las que oculte ya serán las del niño, y si una vez descubierta tratáis de inquirir el móvil que á tal proceder la obliga, os confesará ingenuamente que el temor de ser despedida. No de otra manera puede ser; reflexionad un momento y os convencereis que la madre que abandona á su hijo para ganar con el alimento que á este quita una suma más ó menos grande, pero siempre escasa de dinero, no puede estar moralmente organizada como el resto de las madres: entiéndase, no obstante, que no hablamos en términos generales y que no desconocemos la existencia de buenas nodrizas, verdaderas excepciones dignas de alabanza.

Aun reuniendo el mayor número posible de condiciones favorables no debe dejarse abandonada la nodriza á su propia inspiracion, como es costumbre en aquellas madres que á ella acuden por pagar tributo á una necia ostentacion del lujo ó por carecer de la necesaria abnegacion para sufrir las molestias de la lactancia [verdaderas degeneraciones de la mujer, á la que la naturaleza no debiera conceder el privilegio de la maternidad! La madre en cambio que, por una fundada causa, apela á los servicios de una nodriza, debe vigilarla constantemente á fin de cerciorarse de la cantidad de la leche, cosa excesivamente sencilla, si se observa detenidamente la manera de mamar que el niño tiene: debe atender á su alimentacion que, conviene sea nutritiva, según los trabajos analíticos de Peligot, Thorsón, Boussingault, etcétera, pero estando de ordinario acostumbradas las que á criar hijos ajenos se dedican á una alimentacion frugal, debe esta sustituirse gradualmente por otra más reparadora, pues si el cambio fuese brusco podría suprimir la secrecion lactea; debe prohibírsela el uso de los alimentos excitantes y el abuso de los alcohólicos que pueden producir serios trastornos en la salud del niño; debe cuidarse del ejercicio al aire libre por convenir á aquel y atenuar en ella los inconvenientes que la vida de las poblaciones suele ofrecer á las gentes del campo; debe cuidarse de las emociones morales y de las violentas contrariedades, en extremo perjudiciales y por lo que será de gran valor una nodriza de carácter dulce y alegre, que influirá poderosamente más tarde en el espíritu del niño; y debe, finalmente, cuidarse de la regularidad en las horas de la lactancia; regularidad á la que la nodriza ofrece una verdadera repulsion, porque no comprendiendo ella las ventajas que reporta, solo atiende á su propio interés y no gustando ser molestada por los lloros del niño, no encuentra medio más sencillo de callarle que tener constantemente su pecho en la boca de aquel, de donde resultan esas indigestiones traducidas por cólicos y vómitos, tan frecuentes en los niños sometidos á un mal régimen alimenticio. En una

palabra, es de absoluta necesidad que la madre no pierda nunca de vista su hijo, dejándole encomendado á una persona que, á una no grande inteligencia, aune un marcado desinterés por el pequeño sér, harto desgraciado al tener que aceptar el sustento en un regazo ajeno á la que le dió la existencia.

Apenas podría citarse un comadron que no haya, en el desempeño de su especialidad, verificado investigaciones más ó menos numerosas respecto al peso de los recién nacidos, infinitamente variable en conformidad con la constitucion de los padres y con las enfermedades ó trastornos funcionales sufridos por la madre durante el embarazo; sin atender á los términos extremos, bien puede fijarse como medio el peso de 3 á 3 1/2 kilogramos, punto de partida para apreciar las evoluciones que en su desarrollo ofrece el nuevo sér.

Parecía lo natural que el hombre aumentara de peso desde su nacimiento y sin embargo

	DIAS				MESES								
	1º	2º	3º	4º	1º	2º	3º	4º	5º	6º	7º	8º	9º
Cada vez que mama...	5	15	40	55	70	100	120	140	140	140	140	140	140
En las 24 horas.....	30	150	400	550	630	700	850	950	950	950	950	950	950

Seguros estamos que nuestras lectoras encontrarán poco interesantes estas cifras y que si les aconsejáramos comprobarlas sería oido con indiferencia, cuando no con risa, nuestro consejo; sin embargo, bien que carezcan de una exactitud matemática, estos números son el único medio para apreciar el desarrollo del niño y para saber de una manera exacta si este tiene una alimentacion suficiente. Suponed que, pesando un niño todos los ocho dias, este no sigue en su desarrollo, ni aun aproximadamente, el curso normal y desde luego podeis estar seguras que la nodriza, ó no tiene leche suficiente, ó es de mala calidad; tratad inmediatamente de cambiarla, pues, lejos de ofrecer esto inconvenientes al niño, como algunos creen, solo le ofrece considerables ventajas: si se trata de un niño criado con biberón, del cuadro que más arriba damos, puede sacarse gran partido para calcular la cantidad de leche que debe dársele en relacion con la edad.

Veis, pues, que el sistema de pesar los niños, lejos de tener nada de risible é ilusorio, es de gran utilidad y nosotros no sabiamos nunca recomendarle bastante, maxime hoy que es de tan fácil aplicacion, gracias á los aparatos de que para ello se dispone, de tan sencillo manejo como la cuna-báscula de Groussin, desconocida entre nosotros y de un uso tan general en Francia. —R. H.

Paris 11 de Marzo de 1878.

**Pacotilla.**

Te despides, Honorio, porque te place, término inoportuno dando al debate. ¿Qué prueba esto? ¿Que con costas y todo perdiste el pleito!

¿Cómo se te ha ocurrido la mala idea de decir que esos postes de la calle afean, que desde el Suizo desemboca en los muelles de Puerto-Chico?

¿Cuándo luce una calle mejor que cuando tiene postes, traviesas, zanjas, guijarros, basuras, baches, hondonadas, colinas y muladares?

Dirás que los que han visto Paris y Londres cuentan que allí en las calles no se ven postes. De aquí deduzco, que nosotros, Torcida, somos más cultos!

Yo espero que el alcalde jamás disponga que del tránsito público quiten las porras. ¡Solo á este precio de mi proteccion nunca se verá huérfano!

Aunque los palos siguen en sus posturas, resignate y ¡por Cristo! no te consumas. De lo contrario, pronto, en vez de Torcida, vas á ser pávulo!

Tambien me honra mi apreciable é ilustrado colega *El Comercio de Santander* con fra-

Chaussier, el primero, y más tarde Siebold, Winckel y otros han demostrado, que en el primer dia de la vida se pierden de 30 á 100 gramos, que puede continuar esta pérdida el segundo y tercero, y que desde el último empuje el aumento para recobrar al sétimo el peso primitivo; á partir de esta época se aumenta de 20 á 25 gramos en las 24 horas, durante los cinco primeros meses, y de 10 á 15 gramos en los meses sucesivos, consiguiendo de este modo duplicar á los cinco y cuadruplicar á los diez y seis el peso que al nacer se ofrecia.

Las investigaciones se han completado determinando la cantidad de leche que el niño toma cada vez que se le ofrece el pecho, y, pesándole antes y despues de mamar, se han obtenido los resultados comprendidos en el cuadro siguiente, en el que las cantidades están expresadas en gramos:

ses que no merezco, pero que le agradezco muchísimo.

Venga un apretón de manos, y todos unos!

La reforma del alumbrado de la calle de San Francisco, consiste en colocar elegantes farolas de veinte en veinte metros.

¡Farolas! ¡Cuánto me alegro, hombre! Ya estaba yo cansado de ver faroles del sexo masculino.

¡Y elegantes! Es decir, farolas con sobrefalda y sombrerito de castor con pluma de cisnel!

Si como todo lo bueno no fracasa este artefacto, cuando lo sepa Torreno va á quedarse estupefacto!

Dice *El Aviso* que por falta de limpieza se incendió antes de ayer una chimenea en la cuesta de la Atalaya.

Pues si por falta de limpieza ha sido, el mejor dia tocan á fuego y resulta que está ardiendo el empedrado de una calle!

Silvela habló en el Congreso contra un proyecto de Orovio. Justo es que en vez de *Silvela* se le llame ahora *Silvelo!*

Otro diálogo de actualidad:

- ¿Una peseta de malta!
- ¿Porqué?
- Por eso que acaba uste de hacer.
- ¿Canario!
- Nada, nada; lo dicho.
- ¿Es que yo soy de Pedreñal!
- ¿Y qué quiere usté decir con eso?
- Hombre, que yo no tengo aquí casa.
- ¿Y esa es una razon?
- ¿No ha de serlo? ¿No vé usté que no lo sabia?
- De modo...
- De modo que ahora que lo sé, para otro viaje...
- ¿Qué vá usté á hacer para otro viaje?
- ¡Toma! ¡Traerme la mesa de noche!

**TELEGRAFÍA PARTICULAR DE LA VOZ MONTAÑESA.**

Londres 26 (5-40 t.)

Aumenta la tirantez entre esta nacion y Rusia. Nuevas tropas inglesas han llegado á Besika. Cambio con Madrid 48-30.

Paris 26 (6-25 t.)

Los rusos fortifican sus posiciones. Se agrava cada vez más la situacion entre Inglaterra y Rusia.

Madrid 27 (2 m.)

Congreso.—Discusion de actas. Senado.—Ha continuado la discusion sobre el proyecto de ley de imprenta. El consolidado Interior cerró á 13-05.

Fabra.

BOLSA DE PARIS.

3 por 100 francés, 72 50. Exterior español, 13 1/6. Amortizable, 29 1/2. Consolidado inglés, 95 3 1/6.

**SECCION MARITIMA:**

**BUQUES ENTRADOS.**

Vapor Piuzon, 535 ts., c. Fano, de Londres, de 6.425 kilógs. cueros á la Sra. Viuda de Vazquez; 6 bultos canela á la Orden; 10 idem y otros á D. R. Rodrigo; 100 sacos arroz á los Sres. Hijos de Gurtubay; 70 id. cacao á

D. J. Ceballos; 30 cajas almidon á D. C. Hoppe y compañía; 11 bultos quincalla á los señores Hornilla y Lecuna; 10 id hilaza á don J. M. Zorrilla, y otros para varios.

Bergantín Tomás, 258 ts., c. Soto, de Rivadeo, en lastre.

Barca Juliana Gonzalez, 303 ts., c. Martinez, de id. en id.

Pallebot Manuel, 70 ts., c. Prado, de Gijon, con 103.000 kilógramos carbon á D. L. Garcia.

Bergantín inglés Naymph, 161 ts., c. Thomas, de Lunenck, en lastre.

Id. Paquito, 255 ts., c. Novo, de Rivadeo, en id.

Vapor Vasco-Andaluz, 250 ts., c. Laguna, de Bilbao, en id.

Id. Piles, 254 ts., c. Piñole, de Sevilla y escalas, con 100 cueros á la orden; loza y otros para varios. Se ha despachado para Bilbao.

Idem Vizcaino-Montañés, 100 ts., c. Benguria, de Bilbao con 31 pipas aguardiente á los señores Fernandez Sanz y compañía; 20 cajas jabon á los Sres. Torcida y Vallina; 13 idem idem á don F. Soto Herrera; 300 id. higos don G. Oteiza; 19.000 kilógs. hierro á don J. M. Aguirre y compañía y otros para varios.

Bergantín-goleta Santiago, 182 ts., c. Padron, de Cadiz con 193.000 kilógs. sal á la orden.

Patache Eusebia, 70 ts., c. Martínez, de Rivadeo con frutas y otros á los Sres. Fernandez Sanz y compañía.

Idem Emilio, 42 ts. c. Santamarina, de idem con id. id. á dichos señores.

Vapor Puerto-Rico, 904 ts., c. Mendezona, de Liverpool con carga de tránsito.

Barca Manuel, 335 ts., c. Aurrecochea, del Havre en lastre.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Vapor Kong Oscar, 206 ts., c. Lendreu, para Amberes con 30.000 kilógramos harina en 250 sacos y 260.000 kilógramos de trigo.

Goleta danesa Naks Kerts, 135 ts., c. Levensen, para Newport con 1.800 sacos con 228.000 kilógramos harina.

530  
¡El amigo de las familias!—De todas partes se reciben constantemente infinitas pruebas de la eficacia de las Píldoras Azucaradas de Bristol. —En los distritos infestados de tercianas y fiebres biliosas remitentes sus resultados han sido asombrosos. En una carta de un médico del Oeste se lee lo siguiente:—«Están acabando con las fiebres intermitentes en este país. Las receto en todos los casos biliosos, y las considero como el mejor remedio casero que se conoce.»—No menos extraordinario es su efecto en la digestion y en todas las afecciones del hígado y del vientre á que da margen. La suavidad de su operacion sorprende á todo el que las usa por primera vez, y todos hablan con particular énfasis de sus salubres propiedades.

En todos los casos que la enfermedad proviene de impureza de la sangre ó humores, la Zarzaparrilla de Bristol debe ser tomada con las Píldoras.

**Nueva fundicion de hierro**

Se fabrica toda clase de piezas de hierro fundido en la que han instalado los Sres. Roviralt y Lopez en el nuevo edificio que recientemente han agregado á sus talleres de fundicion de metales y maquinaria.

Se compra en el mismo establecimiento hierro colado, en chatarras.

**Se traspasa una taberna con**

pocas existencias y precio arreglado, situada en el mejor punto de esta ciudad, por tener que ausentarse su dueño.

Informarán en la misma calle de la Libertad, número 3.

**AVISO**

En el mejor punto de esta ciudad se traspasa un establecimiento, sin géneros, y se vende la estanteria.

En la redaccion de este periódico informarán. 6-6

**Liquidacion**

Habiendo pensado en disolver la sociedad, Viuda de Escandon é hijos, han determinado los socios, proceder á una liquidacion de casi todos los muebles y efectos de tan antiguo como acreditado establecimiento, y con tal motivo, avisan por medio de este anuncio, para que las personas que quieran, acudan á la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, de la derecha donde podrán comprar lo que gusten con ventaja y economia.

**ESTABLECIMIENTO GENERAL DE PRESTAMOS**

Trasladado provisionalmente con motivo del incendio á la calle de la Compañía, núm. 11, se ha instalado nuevamente en el número 20, de la misma calle piso principal derecha.

**TEATRO PRINCIPAL**

Funcion para hoy 27 de Marzo. 13.º DE ABOÑO. La zarzuela en tres actos, titulada. JUAN DE URBINA. Entrada general, 4 rs. A las ocho en punto. Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA á cargo de M. Ortiz de Guinea San Francisco, 20

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander 20 de cada mes  
Y de Coruña (escala) el 21 de id.

PASAJE DE TERCERA CLASE POR 35 duros.

PRESTAN ESTE SERVICIO LOS VAPORES

A. Lopez, Guipúzcoa, Comillas, Mendez-Núñez, Puerto-Rico, Isla de Cuba, España, Santander, Gijon, Coruña, Habana, Ciudad Condal y Alfonso XII.

Estos mismos vapores salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes. Consignatarios en Santander. Sras. Anzál B. Pérez y Compañía.

Aparatos modernos para fábricas de harinas.

PIEDRAS DE MOLINO

de La Ferté y de la Dordña de todas clases y diámetros.

Sasores, limpias, deschinadoras, aspiradores, sedas, chapas, martillos, piquetas y todo lo concerniente a fábricas de harinas.

Juegos de cajas para equilibrar piedras de molino en movimiento.

Fabricacion para toda clase de

TELAS METALICAS

AVERLY, MONTAUT, BARDEY Y COMPAÑIA  
ZARAGOZA

GARGANTA, VOZ, BOCA

PASTILLAS DE DETHAN Son el remedio lo mas eficaz contra los Padecimientos de la Garganta, las Estinciones de la Voz, el Escorbuto, el Aliento malo, la irritacion que produce el tabaco, las Ulceraçiones de la Boca y los efectos perniciosos del Mercurio, durante y despues de la curacion. Las recomendamos tambien a los Srs. PREDICADORES, PROFESORES y CANTORES, porque facilitan la Emision de la Voz y fortalecen la Garganta. En Paris, Dr. Adh. Dethan, rue de Strasbourg, 10, y en casas de depositos de los remedios franceses.—Precio, 12 reales.

AVISO.—Para precaverse de los falsificadores, rehusar las cajas y los frascos cuyas etiquetas no llevan la firma: Adh. Dethan.

Abajo los intrusos.

SOLITARIA CON SU CABEZA

Expulsada infaliblemente y en seis horas con el sorprendente invento de los profesores Orive y Orruma, titulado:

Licor Tenicida infalible

Premiado con medallas de BRONCE y PLATA en las exposiciones de Leon y Lugo.

Medicamento sencillo y agradable. No necesitan los enfermos preparacion alguna antes de tomarlo, y despues de administrado se hallan cual si no se hubieran medicinado. Se devuelve el valor del medicamento a quien no arroje la ténia, y para cumplir tal garantia, desconocida en los fastos de la Medicina y Farmacia, es preciso medicinarse en casa de Orive. Para evidenciarse de la existencia de la ténia, se reciben por el autor médico consultas gratis.

Precio del frasco, 100 reales. Véndese exclusivamente en la Farmacia de Orive, Ascao, 7, Bilbao.—En Santander, Farmacia de Rodriguez Jimenez.—En provincias, en casa de los depositarios del

LICOR DEL POLO

Abajo los explotadores.

Salud a la quimica moderna.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR



Cada botella ha de llevar esta marca de fabrica.

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Garantido legitimo por la firma del doctor Giraudeau de St-Gervais.

Este jarabe depurativo, de una composicion enteramente vegetal, y cuya fama universal data ya de mas de un siglo, es recomendado por los medicos de todos los paises del mundo; se emplea en los hospitales civiles y militares.—De una eficacia muy superior a la de todos los demas jarabes depurativos, cura radicalmente las enfermedades de la piel, los herpes, escrófulas, úlceras, tumores, tina, lepra, sarna degenerada, escorbuto, flores blancas, y las afecciones cancerosas.

El ROB es recomendado contra las enfermedades contagiosas recientes, inveteradas o rebeldes al mercurio y al yoduro de potasio.

Depositos del ROB: En todas las boticas.

Deposito General en la casa del Dr GIRAudeau de St-GERVAIS 12, CALLE RICHER, EN PARIS.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los medicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y retorcijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de St-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C<sup>o</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPOSITOS: Santander: Quintanilla, Vega, B. Pare.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y casi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Pólvos y Opíata.

RESFRIADOS y ENFERMEDADES del PECHO

JARABE ANTIFLOGISTICO BRIANT

PARIS, Farmacia BRIANT, 150, calle de Rivoli, PARIS

Los medicos mas celebres de Paris recomiendan desde hace ya mas de 50 años el JARABE DE BRIANT como el medicamento pectoral cuyo sabor es el mas agradable y cuya eficacia es la mas segura contra la Grippe, los Resfriados, los Catarros, etc.—Este Jarabe no fermenta nunca. Exijase el prospecto redactado en nueve lenguas y la firma muy en claro del inventor. Depósito en todas las principales farmacias de Francia y del Extranjero.



Son el mejor, el mas seguro y mas agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.

Ama de Cria

Una joven, con leche fresca, desea encontrar una colocacion para en casa de los padres.

Dirigirse calle de Búrgos, número 36, principal.

Se arrienda

Un horno de cocer pan con todos los enseres necesarios, situado en la calle de San Fernando, núm. 28.

Informarán en la calle de Becedo, almacén de Ondarra.

SOLITARIA GIBERT. ESPECIALISTA.

ÚNICO Y UNIVERSAL PARA LA ESPULSION DE LA TAENIA VIVA Y CON CABEZA EN DOCE DIAS A LO MAS DE TRATAMIENTO. EXISTEN EN MI PODER INFINIDAD DE CERTIFICADOS DE LOS OPERADOS QUE ACREDITAN LA VERDAD.

Se reparten gratis los folletos en la peluquería de D. Pedro Buchs, San Francisco, 23, principal, y en la farmacia del señor Ruano, Muelle, 6, SANTANDER.

CALLE DE ATOCHA, 111, SEGUNDO Madrid.

A LOS FABRICANTES DE HARINAS

Aspiradores para sacar (ó quitar) la humedad de las muelas, con tubos de aspiracion dobles para evitar la condensacion del aire.—Precios, de 20 à 25 duros cada muela; transporte y colocacion, por separado.

Escribir à Mr. Eugeni Guibour, carpintero modelista, call del Marqués del Duero, núm. 16, Barcelona.

Vino legitimo

DE JEREZ.

de las bodegas de D. M. Misa.)

Se vende en el escritorio de Don Andrés Lanza, Muelle, -31

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se deteriora, la cara se pone pàlida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermejo que le es propio.

El Fosfato de Hierro de Leras, principio regenerador de los huesos, es un liquido claro, lúmpido, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la palidez, los calambres y los lírones de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

INYECCION

AL MATICO

DE GRIMAULT y Cia, Farmacéuticos 8, RUE VIVIENNE, EN PARIS.

Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los derrames mas tenaces.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1<sup>o</sup> clase de la Facultad de Paris.

Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas celebres medicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazon y las diversas Hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las Palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros cronicos, bronquitis, tos convulsiva, espútos de sangre, extincion de voz, etc.

Depósito general en Paris, en casa de LABELONTE, 99, rue d'Aboukir, y en las principales farmacias de todas ciudades.

GRAGEAS DE GELIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de medicina de Paris.

Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gelis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la Clorosis (colores palidos); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, em ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las jóvenes, etc.



JAMÁS ENCONTRO RIVAL SINGER

Sus célebres y económicas máquinas, á la vez que sencillas para su uso, son buscadas en el mundo entero, y en Santander solo se hallan en su casa.

13-CALLE DE LA BLANCA-13

Las hay desde el ínfimo precio de 450 reales al contado hasta el de 3500 una. Tambien hallarán las señoras, las tan recomendables por la higiene, para coser á pié y á mano indistintamente desde el módico precio de 630 reales.

La forma de venta, hace que nadie, encuentre obstáculo para comprarlas; os la daré como gustéis á plazos desde

10 rs. semanales

ó al contado con 10 por 100 de descuento.

Las innumerables ventajas que la máquina legitima Singer reúne sobre todos los demás sistemas, han sido conocidas seguidamente en esta provincia, siendo las únicas que hoy tienen aceptación, pues en el corto tiempo que lleva esta casa Sucursal establecida en esta, han vendido más de 800 máquinas.

Se enseña á coser, bordar etcétera gratis á domicilio.

SE DAN Y REMITEN CATALOGOS ILUSTRADOS Con listas de precios.

13-BLANCA-13 SANTANDER

La Central Ibérica.

SUCURSAL.

DE MIGUEL RUANO DE LOS GALLARDOS San Francisco, 11, pral., Santander

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES AYUNTAMIENTOS.—Se confecciona toda clase de trabajos concernientes a los mismos en corto tiempo y a precios insignificantes.

PARTICULARES.—Representacion, informacion, tramitacion y gestion de toda clase de asuntos, con puntualidad y economia.

HABILITADO de las clases pasivas y activas de Guerra, de Reemplazo, Estados mayores y otras civiles.

Corresponsales en todas las provincias de España y distritos municipales, así como en el extranjero y Ultramar.—Administracion de fincas.

SAN FRANCISCO, 11, PRINCIPAL.

LAS PILDORAS

VEGETALES AZUCARADAS DE BRISTOL

El medicamento anti-bilioso más poderoso que se conoce, garantizándose que sólo contiene sustancias vegetales. La Podofolina y Leptandrina constituyen sus principios activos. Son un antídoto infalible contra la Jaqueca, Flatulencia, Gastritis, Cardialgia, Indigestion, Dispepsia, Congestion del Hígado, Dolor de Costado ó de Espalda, Constipacion del vientro, Almorranas y para toda complicacion del Hígado, Estómago y Riñones.

Venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sras. Ferrer y Batlle, Barcelona.

Importante

En la calle de Viñas, número 6 se vende un espacioso almacén, patio y pozo. Informarán calle d 24 de Setiembre, 8 pra.